



Prodecon

SÍNTESIS INFORMATIVA
09 DE MAYO DE 2022

- ④ PORTADAS
- ④ NOTAS PRODECON
- ④ NOTAS FISCALES
- ④ NOTAS PRESUPUESTO
- ④ NOTAS PENSIONES
- ④ INDICADORES ECONÓMICOS
- ④ NOTAS ECONÓMICAS
- ④ NOTAS NACIONALES
- ④ NOTAS INTERNACIONALES
- ④ COLUMNAS FISCALES
- ④ COLUMNAS OTRAS



[No comparta datos fiscales a cualquiera](#)

Pide la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente delegación Aguascalientes a los ciudadanos no dejarse engañar por falsos gestores de declaración de impuestos, pues esta situación podría generar un mal uso de datos delicados en materia financiera.

“Hay personas que a través de mensajes o de redes sociales le solicitan información de contraseña y e.firma a los contribuyentes y esto tiene consecuencias”, explicó Hugo Fidel de Lira Reyes. La consecuencia de caer en manos de falsos gestores puede ir desde que modifiquen los datos fiscales del contribuyente, hasta la solicitud de una devolución de impuestos al SAT que termina en las cuentas bancarias de los gestores. En caso de que eso ocurra, De Lira Reyes pidió a los afectados acercarse a las oficinas de la Prodecon para que el personal de la procuraduría haga las gestiones necesarias para lograr la corrección de datos.

Si aún no presenta su declaración anual, acérquese a la Prodecon. De manera gratuita y segura le asesorarán.

BUENOS PAGADORES. Hugo Fidel de Lira Reyes reconoció que en general, los aguascalentenses cuentan con una cultura importante en el pago de impuestos y recomendó a quienes lo harán de manera extemporánea hacerlo antes de que finalice mayo para evitar sanciones por parte del SAT.

Más de mil personas buscaron asesoría para presentar la declaración anual

El periodo obligatorio para presentar la declaración anual ha concluido, en este sentido la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en [Baja California Sur](#), apoyó a más de mil 100 personas que buscaron asesoría para realizar el trámite, así lo informó el delegado estatal del organismo, Hans Vázquez Valdez.

Cabe señalar que en abril todas las personas que obtuvieron ingresos mayores a 400 mil pesos por honorarios, arrendamiento o plataformas digitales y tenían dos o más patrones de manera simultánea, debían presentar su declaración anual. Y quienes no hicieron el trámite en tiempo y forma podrían tener consecuencias tributarias.

“De no haberla presentado estaríamos sujetos a que la autoridad me pueda requerir la presentación de esa declaración, lo cual podría venir acompañado de una multa, y es que para todas aquellas personas que no están obligadas todavía tienen hasta cinco años para poder presentarla en caso de que tuviera un saldo a favor de impuestos y que pudiera solicitarlo en devolución”, comentó.

Además de ser susceptibles a una sanción económica, la cantidad a pagar podría ser mayor a la que hubiera sido en el mes de abril, ya que la tasa de impuestos se va actualizando. También perdieron la opción de pagar hasta en seis parcialidades la cantidad requerida por el Sistema de Administración Tributaria ([SAT](#)).

El delegado estatal de la Prodecon comentó que en este periodo detectaron algunas situaciones que causaron inconvenientes a los ciudadanos y algunos de ellos fueron atendidos sin problemas.

“Tuvimos un tema respecto a que para el ejercicio fiscal 2021 la tasa de interés e inflación fue muy alta, por lo tanto todos aquellos contribuyentes que tenían un crédito hipotecario no les resultó con saldo a favor como en años anteriores, y esto deriva del cálculo matemático que se realiza para calcular los intereses pagados”, detalló.

Vázquez Valdez destacó que para subsanar lo anterior, fue de suma relevancia que los contribuyentes conocieran todas las deducciones personales que podían hacer y solicitaran los comprobantes fiscales requeridos para así poder obtener un saldo a favor.

[Prodecon Veracruz apoyó a 2 mil 714 personas físicas para realizar su declaración anual](#)

El delegado de Prodecon, Mario Herrera Téllez, señaló que de enero a abril de este año, desde Veracruz otorgaron 3 mil 638 servicios, de los cuales 2 mil 714 consistieron en asesoría en temas como la presentación de la Declaración Anual, solicitudes de devolución, multas por control de obligaciones, actualización y generación de contraseña de acceso al portal del SAT, regularización de obligaciones fiscales, presentación de avisos, entre diversos actos más.

Cerca de 414 correspondieron a la representación legal gratuita que ofrece PRODECON, a través del cual representa a contribuyentes en Recursos administrativos y juicios respecto de actos que afectan los derechos de un pagador de impuestos.

Al menos 488 fueron en el área de quejas y reclamaciones y se han tramitado 22 solicitudes nuevas de Acuerdos Conclusivos.

“El incremento de los Acuerdos Conclusivos refleja la confianza de las personas contribuyentes y autoridades fiscales en la solución de sus diferencias sin necesidad de judicializar los asuntos, además de que contribuye al combate a la corrupción mediante la transparencia en la solución de los conflictos fiscales, generándose con ello ahorros significativos al erario federal”.

Durante el mes de abril de 2022, se proporcionaron mil 113 asesorías, de las cuales 580 fueron para asesorar a contribuyentes en el cumplimiento de la presentación de sus declaraciones y respecto de solicitudes de devolución de saldo a favor, lo que quiere decir, que más del 50 por ciento de las asesorías proporcionadas por PRODECON versaron en el tema de la declaración de los contribuyentes, al ser el mes de abril, aquel en que se debe presentar la Declaración Anual.

“Durante los meses de enero a abril de 2022, el total de servicios proporcionados a los contribuyentes en el Estado de Veracruz, fueron 3 mil 638”.

El organismo implementó el “Declara Fácil y a Tiempo 2022” para apoyar a personas físicas con la prestación de su declaración anual, fortaleciendo la cultura contributiva en el país y fomentando el cumplimiento oportuno y voluntario de las obligaciones fiscales.

EXCELSIOR

[Contribuyentes deben 1.5 billones de pesos al SAT; cifra récord para un primer trimestre](#)

Los adeudos fiscales por parte de los contribuyentes alcanzaron un billón 521 mil millones de pesos al 31 de marzo de este año, cifra récord para un primer trimestre del año. Así lo revela el informe enero-marzo de las Finanzas Públicas de la Secretaría de Hacienda, en el que la dependencia destaca la reactivación de casi 500 mil millones de pesos de cargos pendientes de diciembre de 2020 a la fecha, lo que justifica el alza.

EXCELSIOR

[Fiscalizan a 270 grandes contribuyentes; Informe Tributario y de Gestión](#)

Durante el primer trimestre de 2022, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) fiscalizó a 270 grandes contribuyentes, lo que representó un incremento de 72% con respecto al 2018.



[Grandes contribuyentes dejó al SAT recaudación de 42,801 mdp en el I Trim](#)

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que recaudó 42,801 millones de pesos a grandes contribuyentes en los tres primeros meses del año, esto significó un aumento anual de 7.3 por ciento.



[Crecimiento del ISR salva los ingresos tributarios; aumenta el recaudo](#)

Los ingresos tributarios, sin considerar el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) de gasolinas y diésel, fueron superiores al programa establecido por el Congreso en 40 mil 741 millones de pesos y 6.9 por ciento real con respecto al primer trimestre de 2021, gracias al crecimiento del Impuesto Sobre la Renta (ISR).

REFORMA

[Sube SAT 'sin peleas' 18% recaudación](#)

Monterrey, México(07 mayo 2022).- Durante el primer trimestre del año en curso, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) recaudó sin necesidad de judicialización 139 mil 934 millones de pesos, 17.7 por ciento real más que en los primeros tres meses del 2021 y 139.1 por ciento más que en el periodo comparable del 2018, esto es, antes de que arrancara la actual Presidencia.



[Baja de aranceles debe ser permanente: IP](#)

Parte de los puntos del plan gubernamental para estabilizar precios de la canasta básica deben ser permanentes a fin de facilitar la actividad económica, como la reducción de aranceles, de acuerdo con el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado.



[México elimina aranceles a Belice para productos básicos, anuncia presidente](#)

Ciudad de Belice, Belice, 7 de mayo de 2022.- Belice podrá exportar a México productos agrícolas y alimentos básicos sin aranceles, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador.



[Declaración anual SAT: cuál es la fecha límite y por qué no habrá prórroga](#)

La fecha límite para presentar la [declaración anual](#) ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) fue el pasado 2 de mayo de 2022, por lo que de seguro tendrás alguna que otra multa en caso de que no la hayas presentado a tiempo y que te aparecerá en los siguientes días. Y es que, el órgano cumplió su palabra de que no habría prórroga.

REFORMA

[¿Aún no presentas tu declaración anual? Puedes hacerla extemporáneamente y evitar multas](#)

¿Qué significa la declaración anual extemporánea? Aquí te damos los detalles.

Si por algún motivo se te pasó el tiempo y no lograste hacer tu declaración anual (que tenía como fecha límite el lunes 2 de mayo) te tenemos una buena noticia para no tener problemas con el Fisco tales como: actualizaciones, recargos y multas.



[SAT: ¿Cómo puedes presentar la declaración anual extemporánea sin ser multado?](#)

Si el pasado [lunes 2 de mayo no presentaste tu declaración anual](#), no te preocupes, aún puedes declararla ante el Servicio de Atención Tributaria (SAT) sin recibir alguna multa.



[Declaración Anual 2022, SAT: requisitos, por qué no habrá prórroga y fechas autorizadas](#)

Se ampliaron los horarios en los días hábiles de abril para poder facilitar este proceso. Conoce en este nota todos los detalles y cómo saber si tienes saldo a favor. A partir de este 1 abril, todas las personas físicas en [México](#) comenzaron a presentar la [Declaración Anual](#), es así que el Servicio de Administración Tributaria ([SAT](#)) ya dio a conocer los requisitos para que las personas puedan emitir este documento fiscal. Revisa la siguiente información.



[Calculadora de utilidades 2022: ¿Cómo se calcula el ISR de la PTU? Te explicamos paso a paso](#)

Se acerca la fecha límite para que las empresas que hayan tenido excedentes en sus finanzas realicen el pago de [utilidades](#) a sus trabajadores o también denominadas PTU y si tienes duda de cuál es la cantidad que puede ser gravable por el Servicio de Administración Tributaria (SAT), aquí te ayudaremos a obtener esta información.

[‘SAT debe ampliar horarios o abrir más módulos’](#)

El Gobierno Federal no pensó en las dificultades que tienen los trabajadores para realizar cualquier trámite ante el Sistema de Administración Tributaria (SAT), expuso Jesús Berino Granados.



[SAT: cómo presentar la declaración anual EXTEMPORÁNEA para evitar el pago de MULTAS en 2022](#)

Miles de contribuyentes no pudieron emitir con éxito su declaración anual de impuestos del ejercicio fiscal 2021, antes de la fecha límite estipulada para el último día del mes de abril del 2022, por lo que al no presentar este requerimiento, los contribuyentes serán acreedores de sanciones por parte del SAT pero, este organismo encargado de la recaudación de impuestos en México ofrece una alternativa para presentar este documento de forma extemporánea y de esta manera evitar el pago de multas por no haber presentado la declaración en tiempo y forma.

[Criterios sobre propinas por parte del SAT y el IMSS – Jorge Ajax Cabello Hernández](#)

Existen diversos comentarios respecto al cobro de impuestos respecto de las propinas, incluso, existe una declaración oficial de que esto no es nuevo y que desde 1993 se está tributando por este concepto. Al respecto, para efectos de gravar el ISR a los trabajadores, el SAT emitió un criterio en donde se establece que este concepto debe formar parte de la base gravable.



[Cae 32% el contrabando de combustibles en un trimestre](#)

El contrabando de combustibles durante los tres primeros meses del año cayó 32 por ciento respecto al mismo periodo de 2021, de acuerdo con estimados del Servicio de Administración Tributaria (SAT). Aun con ello 14.7 por ciento de las gasolinas y diésel que se consumieron en el país provinieron de importaciones ilegales.



Subcontratados tendrán dos repartos de utilidades

Los trabajadores que laboraron bajo subcontratación hasta la modificación del outsourcing en septiembre de 202 recibirán dos repartos de utilidades, uno por parte de la que era empresa pagadora y otro por parte de la operativa.

MILENIO

[Sedena solicita 738 mdp para comprar armamento](#)

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) solicitó más de 738 millones de pesos para la compra de armas y realizar sus actividades enfocadas a garantizar la seguridad, el orden interno y el bienestar social en todo el territorio mexicano.



[Consar flexibiliza reglas de inversión de los fondos mutuos](#)

La Comisión Nacional del Sistema del Ahorro para el Retiro (Consar) informó a través del Diario Oficial de la Federación (DOF) que las Afores podrán invertir más de 35% de sus activos netos en acciones de empresas mexicanas.

INDICADORES ECONÓMICOS



REFORMA

[Da Miami a mexicanos plusvalía en inversiones](#)

La incertidumbre económica y política actual ha ocasionado que los mexicanos busquen fuera del País donde invertir su dinero y obtener mejores ganancias.

REFORMA

[Sube 9.7%, pese a guerra, flujo de regias](#)

Un conjunto de 14 empresas regias que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores mostró su resiliencia a los embates económicos globales de alzas en costos de materias primas, energéticos y fletes generados por la invasión rusa a Ucrania.

EXCELSIOR

[Celebración a mamás mexicanas dejará una derrama económica de 62 mil 400 mdp](#)

¿Consentirás a mamá el próximo [martes 10 de mayo](#)?, la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio y Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur) prevé que dicha celebración dejará una derrama económica de 64 mil 200 millones de pesos.

EXCELSIOR

[Miedo a una nueva recesión impacta en los mercados financieros](#)

El temor a una nueva recesión y a que la inflación sea difícil de controlar afectó a las divisas y a las bolsas.



[Inflación vuelve a acelerar; precios aumentaron 7.68% en abril](#)

En el cuarto mes del año, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) mostró un incremento de 0.54%, con lo que a tasa anual la inflación alcanzó un nivel de 7.68 por ciento.



[Sinaloa, líder en recuperación del comercio minorista; Tabasco, con el peor resultado](#)

La recuperación de las ventas minoristas, que es el principal indicador del consumo privado, fue dispareja en las 32 entidades federativas del país durante febrero pasado.

[Se mantiene precio del gas LP por tercera semana](#)

El precio tope del gas licuado de petróleo (LP) en promedio nacional se mantuvo en un nivel similar al de las últimas tres semanas, ubicándose en 25.21 pesos por kilogramo para la semana del 8 al 14 de mayo, gracias a que los precios de referencia internacional se han estabilizado.

[Plan vs inflación tendrá un impacto importante: Rodrigo Mariscal](#)

El plan que se presentó la semana pasada para enfrentar los altos niveles de inflación tendrá un impacto importante sobre los precios, aunque es difícil estimar puntualmente de cuánto, consideró Rodrigo Mariscal

El Sol de México

[Inician Telmex y sindicato pláticas con autoridades](#)

El Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana (STRM) inicia este lunes una mesa de negociación con Telmex y la Secretaría del Trabajo para evitar el estallido de la huelga nacional convocada para el miércoles.

La Razón

[Black Trust, transforma el modelo de gestión laboral con IA](#)

BlackTrust, es una compañía mexicana que apostó, desde hace ocho años, al desarrollo de la Inteligencia Artificial (IA) encargada de identificar y minimizar riesgos corporativos en contratación de personal y proveedores; así como relación con socios, en procesos de fusiones y adquisiciones.

La Razón

[Precio de la tortilla no bajará, alerta industria](#)

El precio de la tortilla tampoco disminuirá con el Programa Antiinflación, porque no existe un precio tope; aseguró la presidenta de la Cámara Nacional del Maíz Industrializado (Canami), Marcela Martínez Pichardo, en entrevista con La Razón.

[Turismo, con poco impulso: Informe de Impacto Económico](#)

La aportación del sector de viajes y turismo al Producto Interno Bruto (PIB) de América Latina aún está por debajo de los niveles prepandemia, de acuerdo con el último Informe de Impacto Económico (EIR), del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC, por sus siglas en inglés).

[Centro Federal Laboral exhorta a que sindicatos legitimen sus Contratos Colectivos de Trabajo](#)

El Centro Federal Laboral dijo que, a través del procedimiento de legitimación se garantiza que las y los trabajadores conozcan el contenido de sus Contratos Colectivos de Trabajo (CCT) y tengan la opción de avalarlo o rechazarlo, por lo que pidió sus Contratos Colectivos de Trabajo antes del 1 de mayo de 2023.

[Inflación se ubica en 7.68% en abril, su nivel más alto en 21 años](#)

La inflación en México continuó su tendencia a la alza durante abril para ubicarse a su nivel más alto en 21 años, impulsada principalmente por el incremento en el precio de productos agropecuarios, gasolina de bajo octanaje y alimentos procesados, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

[Recuperación en México es lenta y va por detrás de muchos países: Ceesp](#)

La recuperación económica de México es lenta y va por detrás de un gran número de países, dijo el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (Ceesp).

[Incremento de tasas en Banxico afectaría a créditos: expertos](#)

El Banco de México (Banxico) ha elevado la tasa de interés de referencia en las últimas siete decisiones de política monetaria, y de las cuales las tres últimas fueron de 50 puntos, por lo que analistas consideran que la autoridad seguirá con el ciclo restrictivo lo que resta del año.

[¡El gaaaaaaas a la baja! Te contamos cuáles son los precios máximos](#)

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) dio a conocer el sábado su tabulador de precios máximos para el Gas LP (licuado de petróleo) los cuales deben manejar los distribuidores privados a partir de este domingo 8 y hasta el próximo 14 de mayo.

[Dejaron fuera de apoyos a 400 mil productores de granos básicos](#)

Ciudad de México. En pro de la autosuficiencia alimentaria en granos básicos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) destina subsidios a los pequeños agricultores, pero la producción nacional está estancada, mientras se rompe récord de importaciones y hay al menos 400 mil cultivadores medianos, de más de 20 hectáreas y que generan 46 por ciento del valor de la producción agrícola, quienes desde 2019 perdieron los subsidios para la comercialización, el acceso a crédito, a programas de fomento y de apoyo a la mecanización del campo, advierten investigadores y agricultores.

[Abultadas ganancias de petroleras por la guerra](#)

La aversión al riesgo, ante la guerra entre Rusia y Ucrania que inició el 24 de febrero, dejó un “jugoso” primer trimestre a empresas petrolíferas y de gas natural.



[Ordenan dar información del Tren Maya](#)

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), deberá buscar y dar a conocer los contratos que ha firmado para la adquisición de durmientes para el Tren Maya, de acuerdo con una resolución del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI).

CRÓNICA

[Impulsa el Fovissste liquidación anticipada de hipotecas](#)

Con el propósito de ofrecer más facilidades a las y los derechohabientes interesados en liberar su crédito hipotecario, el Fondo de la Vivienda del ISSSTE (Fovissste), aprobó nuevos criterios de elegibilidad y modificó la mecánica de operación del programa Liquidación de 10, que beneficiará a más de 10 mil acreditados anualmente.

CRÓNICA

[Fiesta comercial del día de las madres; esperan derrama de 62.4 mmdp](#)

Después de dos años de confinamiento, el sector comercio del país espera una “fiesta comercial” este 10 de mayo donde pronostican una derrama económica de 62,400 millones de pesos monto que superaría 30% las ventas del festejo de las madres a previo a la pandemia Covid-19 registradas en el 2019.



[Construcción arrastra a Inversión Fija Bruta](#)

La construcción tuvo en febrero su caída más profunda desde abril de 2020, en el inicio de la epidemia del Covid -19 en México, y arrastró a la Inversión Fija Bruta.

MILENIO

[Ifetel otorga dos frecuencias de espectro radioeléctrico para Pemex](#)

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (Ifetel) otorgó dos pares de frecuencias de espectro radioeléctrico a Petróleos Mexicanos (Pemex), para garantizar las operaciones estratégicas en la plataforma marítima ubicada en la Sonda de Campeche.

MILENIO

[La ley laboral e inflación pegan más a Kimberly Clark y Peñoles en el primer trimestre](#)

Durante el primer trimestre de 2022, las empresas que conforman el IPC de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) lograron recuperar gran parte de lo que perdieron en la pandemia de covid-19; sin embargo, dos de las 30 empresas no financieras que conforman este índice no lograron levantarse, al contrario, quedaron más rezagadas por la inflación y la reforma laboral de 2021.

[Escasez de mano de obra migrante eleva precios en EU](#)

A unos 16 kilómetros del Río Bravo, la granja de Mike Helle sufre tal escasez de trabajadores inmigrantes que ha reemplazado 180 hectáreas de verduras de hoja verde, cuya cosecha se hace a mano, por cultivos que se pueden cosechar con máquinas.

MILENIO

[Nuevos confinamientos en China generan retrasos de 60 días en insumos: Clouthier](#)

Ante nuevos confinamientos y restricciones en puertos de China por un posible rebrote de coronavirus, la industria mexicana reporta retrasos de hasta 60 días debido a la falta de insumos que se importan de esa nación porque no están llegando a tiempo, señaló Tatiana Clouthier, secretaria de Economía (SE).

REFORMA

[Pide AMLO que 'renazca' Revolución en Cuba](#)

El Presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció ayer a la Revolución Cubana y, ante el Presidente Miguel Díaz-Canel, aseveró que nunca apostará a su fracaso.

EXCELSIOR

[Hoy el PAN presentará su contrapropuesta de reforma electoral](#)

El diputado Jorge Romero Herrera, coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, adelantó que este lunes 9 de mayo, [dará a conocer una propuesta de reforma electoral](#), en la cual, sin ahondar en detalles, señaló que tiene como primer y último fin la defensa y el fortalecimiento de la democracia mexicana.

EXCELSIOR

[Autoridad aeronáutica no cuenta con reporte oficial de activación de alertas](#)

Tras las denuncias realizadas por la Federación Internacional de Pilotos de Líneas Aéreas (IFALPA, por sus siglas en inglés) respecto de riesgos por el rediseño de espacio aéreo del Valle de México, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que “al momento AFAC y SENEAM no cuentan con reporte oficial alguno de eventos de activación alertas (GPWS) de proximidad a tierra; el último caso registrado ocurrió el 15 de junio de 2021”.

El Sol de México

[Migrarán 30 vuelos del AICM al AIFA a partir de julio](#)

La reducción de vuelos comerciales en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) se dará mediante un acuerdo de buena voluntad con las principales aerolíneas nacionales, y no por un decreto, confirmó el subsecretario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons.

El Sol de México

[Vacunarán contra Covid-19 a menores de 12 y 13 años del Edomex; conoce fechas y lugares](#)

Del miércoles 11 al viernes 13 de mayo se aplicará primera dosis de la vacuna contra [Covid-19](#) a menores de 12 y 13 años en 38 municipios de la entidad.

La Razón

[AMLO ofrece incidir para que EU levante el embargo a Cuba](#)

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ratificó su rechazo al bloqueo de Estados Unidos a Cuba y señaló que insistirá con el presidente Joe Biden para que se levante.

La Razón

[Improductivas, la mitad de las comisiones en Diputados](#)

Al cierre del segundo periodo de la actual legislatura, 26 de las 51 comisiones de la Cámara de Diputados (el 51 por ciento) no había aprobado un solo dictamen o bien, los diputados ni siquiera presentaron propuestas para atender problemas de desarrollo municipal, frontera norte y sur o movilidad.

ContraRéplica

[Monreal exhorta al Poder Legislativo investigar problemas de logística en el AICM](#)

El senador Ricardo Monreal y presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), exhortó al Poder Legislativo investigar los problemas de logística en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM).



[Renuncia director de Seneam ante crisis por rediseño aéreo](#)

La crisis que venía arrastrando el sector aéreo mexicano desde el rediseño del espacio aéreo ante la construcción del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles detonó ayer luego de darse a conocer la renuncia del director general de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), Víctor Manuel Hernández Sandoval.

CRÓNICA

[Interviene el Congreso ante las alertas en el AICM](#)

La Comisión Permanente citará a comparecer al secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Arganis Díaz Leal, así como a las autoridades de Aeronáutica Civil para que expliquen las demoras, alteración de horarios, suspensión, cancelación y acercamiento de vuelos en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM).



[“No hay registros de incidentes aéreos”: Gobierno](#)

La Secretaría de Comunicaciones aseguró que no hay registro de incidentes mayores en el espacio aéreo de la CDMX por la operación simultánea de dos aeropuertos, como denunció una asociación internacional de pilotos.



[Gobierno inicia investigación sobre incidente aéreo en el AICM](#)

El gobierno federal inició una investigación para determinar lo que ocurrió en el incidente aéreo reportado este sábado en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.



[Apuesta por Comisión de Justicia para impulsar agenda pendiente](#)

Tras asegurar que su pasión es el Derecho, la presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Olga Sánchez Cordero, expresó que al terminar su encargo no regresará al gabinete presidencial; se quedará en la Cámara alta a presidir la Comisión de Justicia y desde ahí impulsará la aprobación de sus iniciativas, como la regularización de la cannabis; la modernización del notariado; la autonomía de los Poderes judiciales locales y ley contra la violencia vicaria, entre otras.



[Denuncian acoso en cobranzas de créditos](#)

El crecimiento de empresas tecnológicas financieras (fintech), con oferta distinta a la de la banca tradicional, se ha reflejado en un alza en quejas por cobro excesivo a quienes se atrasan en pagos. “Así seas abogado, policía, del gobierno, del FBI, de donde seas. Así seas del cártel, a todos les entra bala”, dice un audio enviado a un deudor.



[INAI inicia investigación por divulgación de AMLO de datos privados de Loret](#)

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos (INAI) inició una investigación de oficio por la divulgación pública que el presidente Andrés Manuel López Obrador hizo de un documento oficial con datos privados del periodista Carlos Loret de Mola durante una conferencia mañanera.



[Ante carestía de alimentos sugieren cambiar la dieta](#)

Ante la carestía de precios en alimentos como el huevo, aceite, bistec y leche, entre otros; los nutriólogos recomendaron optar por utilizar otras formas de cocción de los alimentos y buscar productos de temporada.



[Falta política federal para legalizar aborto](#)

Mientras que por la vía jurisdiccional se han logrado avances importantes en materia de derechos reproductivos de las mujeres, por la vía política ha quedado estancada en la denominada congeladora legislativa, la despenalización del aborto a nivel federal, y sólo ha encontrado cause en los congresos locales de algunas entidades federativas.



[Crimen, el 'elefante en el cuarto del que nadie habla': Felipe de la Mata Pizaña](#)

El crimen organizado es un elefante en el cuarto de la democracia del que nadie quiere hablar, reprochó Felipe de la Mata Pizaña, magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).



[Ejecutan a balazos a seis hombres en Michoacán](#)

Agentes policiales encontraron este domingo los cuerpos sin vida de seis hombres en la bodega de una camioneta en los límites de los municipios michoacanos de Copándaro y Cuitzeo, cuyos cadáveres presentan heridas producidas aparentemente por proyectil de arma de fuego.



[Hospitales, al 1.9% en Edomex](#)

Tras dos meses en semáforo de Covid 19 en verde, el Estado de México registra una ocupación hospitalaria mínima por esta enfermedad, que se concentran en sólo 11 hospitales, según los datos de la Red de Seguimiento a las Infecciones Respiratorias Agudas Graves (Red IRAG).



[Colocan primeros refuerzos de acero en tramo elevado de la Línea 12 del metro](#)

Las constructoras encargadas de reparar la Línea 12 del Metro tras el colapso del 3 de mayo de 2021, que mató a 26 personas y lesionó a más de 100, colocaron los dos primeros puntales para reforzar la estructura.



[Mantiene Morena ventaja en 4 de 6 estados con elección](#)

Las candidatas y candidatos de Morena a gobernador lideran las preferencias en cuatro de los seis estados que renovarán al gobierno estatal el próximo domingo 5 de junio, según revelan las más recientes encuestas de EL FINANCIERO.

REFORMA

[Confirma Zelensky 60 civiles muertos en ataque a escuela](#)

Al menos 60 personas murieron el sábado en el bombardeo ruso de una escuela en la región de Lugansk, en el este de Ucrania, todas ellas civiles, declaró este domingo el Presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky.

El Sol de México

[Comisión Europea dará opinión en junio sobre estatus de adhesión de Ucrania](#)

La Comisión Europea presentará en el mes de junio una respuesta al pedido de adhesión urgente a la Unión Europea lanzado por Ucrania, en un paso esencial antes que el caso sea sometido a los países del bloque, anunció este lunes la titular de la institución, Ursula von der Leyen.

CRÓNICA

[AMLO insistirá a Biden para que Cuba esté en Cumbre de las Américas](#)

El presidente, Andrés Manuel López Obrador, afirmó este domingo que insistirá a su homólogo de E.U., Joe Biden, para que no excluya a ningún país de la Cumbre de las Américas.



[AMLO se reúne en privado con Raúl Castro](#)

Pasadas las 22:00 horas, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, tomó un vuelo de regreso a territorio nacional tras su visita a Cuba, como parte de su gira por Centroamérica y el Caribe.



[Insistirá AMLO a EU, levante el bloqueo contra Cuba](#)

El presidente Andrés Manuel López Obrador insistió en su petición a Estados Unidos para levantar el bloqueo económico que mantiene contra Cuba.

[Cierres por COVID en China interrumpen las cadenas de suministro de grandes empresas](#)

Los bloqueos de China para contener los contagios de COVID han entorpecido las operaciones en el puerto más grande del mundo en Shanghái y estancado la actividad en las principales ciudades, afectando [las cadenas de suministro de empresas desde Tesla hasta Apple](#).

MILENIO

[Rusia lanzó ataque preventivo ante amenaza de OTAN: Putin justifica invasión a Ucrania y pide evitar guerra mundial](#)

El presidente ruso, Vladimir Putin, aseguró hoy que Rusia efectuó un ataque "preventivo" en Ucrania ante la amenaza de la OTAN y Occidente, y aseguró que fue "una medida necesaria" y la "única posible" en esta situación.



¿Se jugará el puesto Rogelio Ramírez de la O?

JOSÉ FONSECA

En noviembre de 1981, el titular de la SHCP David Ibarra Muñoz se jugó el puesto al decirle al Presidente López Portillo que asentía a los proyectos de subsidio de su gabinete: “Señor Presidente, le recuerdo el alto costo actual del dinero”.

Viene a la memoria la anécdota porque el Gobierno de la República, tan disciplinado en el equilibrio de las finanzas públicas, empieza a ver amenazada esa disciplina por las presiones de la inflación, las altas tasas de interés y las urgencias del gasto público.

Si las presiones persisten, es muy posible que el titular de la SHCP Rogelio Ramírez de la O. tenga la oportunidad de jugarse el puesto y, cuando le presionen por recursos adicionales, tenga que decir: “Señor Presidente, le recuerdo el alto costo del dinero”. ¿Lo hará?

EXCELSIOR

FRENTES POLÍTICOS

[Frentes Políticos](#)

1. Errores mortales. La noticia dio la vuelta al mundo: la noche del sábado, dos aviones se acercaron peligrosamente en la pista 05L del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, alrededor de la 01:56, pues mientras uno se enfilaba a aterrizar otro tomaba la misma pista iniciando despegue. Un vuelo venía de Mazatlán y la aeronave en tierra a Guatemala. Retirar de la dirección de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano a Víctor Manuel Hernández era obligado. La Asociación de Pilotos de México señaló varios incidentes que involucran al Seneam. Cuentan que Hernández y su equipo cercano se creían amos y señores de la torre de control. Ni muertos ni heridos, pero ¿será otra renuncia en la impunidad?, ¿cuál será la verdad de lo que está sucediendo?, ¿lo llegaremos a saber?

2. Gigantes del área. Con el objetivo de impulsar la cooperación bilateral en materia de salud, el presidente Andrés Manuel López Obrador y su homólogo de Cuba, Miguel Díaz-Canel, firmaron un acuerdo para que haya una estrecha colaboración entre la Secretaría de Salud y el Ministerio de Salud Pública de Cuba. Previo a las firmas, ambos presidentes y sus respectivas comitivas sostuvieron una reunión en la que el mandatario de la isla reconoció la visita de su homólogo mexicano y agradeció el apoyo contra el bloqueo estadounidense. “Todos sus mensajes de aliento, en tiempos tan difíciles para Cuba, llegan como muestra de energía y bastión moral y ético de su gestión de gobierno”, expresó Díaz-Canel. El México solidario en su mejor versión. ¡Salud!

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO

[Ejemplo... de lo que no se debe hacer](#)

En diversas ocasiones, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha presentado lo hecho por su gobierno durante estos años de pandemia como un “ejemplo mundial”.

El 13 de junio del año pasado, en Oaxaca, el mandatario afirmó: “No es por presumir, pero México es ejemplo a seguir en el mundo en esta manera de gobernar con el pueblo, con honestidad, con austeridad, con eficiencia, con democracia”.

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ

[La popularidad de AMLO y la batalla por la narrativa](#)

En México tenemos un problema: no se publican muchas encuestas que evalúen la popularidad del Presidente y su gestión del gobierno. En el sitio oraculus.mx hemos identificado tan sólo 10 publicadas en lo que va del año (seis telefónicas y cuatro de vivienda). Nada para un país del tamaño de México.

En Estados Unidos, tan sólo en lo que va del mes de mayo, se han publicado 14 encuestas sobre la popularidad de Biden.

ALICIA SALGADO

[Pollo y huevo, epicentro de una crisis sanitaria](#)

Pollo entero (1 pieza) y huevo (18 piezas) fueron incluidos como parte de los 21 productos de la canasta básica del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic) y no cabe duda que la Sader, de Víctor Villalobos, y el Senasica, de Francisco Javier Trujillo, tienen una chamba seria que realizar para que se mantenga el abasto suficiente en medio de una creciente crisis sanitaria por gripe aviar en las parvadas de aves en Estados Unidos y varios países de Europa.

México ha abierto cupos de importación con Brasil (aunque se encojan los hombros), un país con el que no tenemos tratado, para evitar una posible afectación al suministro de importación proveniente de Estados Unidos, donde, hasta el viernes, se han sacrificado 37 millones de pollos y pavos, sobre todo en Iowa, Minnesota y Wisconsin, y en Europa, uno de los principales productores mundiales, los 27 países con excepción de Malta han referido algún grado de contagio de sus parvadas, siendo Italia, Francia, Holanda y Bélgica los más afectados.

DAVID PARAMO

Soberbia institucional

Es insostenible la situación de la aviación en el Valle de México. El Padre del Análisis Superior no hará un recorrido por las muchas comunicaciones que se han hecho públicas durante los últimos días. De ellas queda claro que las organizaciones profesionales tienen una visión muy diferente a la que trata de mantener el Seneam, con el aval de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. Mientras los primeros aseguran que se trata de una situación grave, la posición gubernamental es que no pasa nada.

Es ahí donde el PAS concentrará el análisis de hoy: la displicencia con la que las autoridades están tratando el tema y, en general, todo lo que está vinculado con la aviación. Si bien se instauró una mesa de trabajo, supuestamente para resolver todas las preocupaciones, la realidad es que el gobierno está en modo descalificación y dispuestos a minimizar la situación, lo que puede derivar en una tragedia.

EL CONTADOR

El Contador

1. Panduit, que dirige Carlos Arochi en América Latina, está preparando un roadshow dedicado a la industria conectada en León, Tijuana y Ciudad Juárez para el segundo trimestre de este año. Este tipo de evento busca mostrar a las empresas del país, en particular a aquellas enfocadas en manufactura, toda la tecnología que pueden adoptar para mejorar sus procesos. No es el primer roadshow que hace Panduit, anteriormente ha enfocado este evento en temas como centros de datos o infraestructura para un mundo conectado. Panduit tiene cerca de 230 trabajadores en México, donde también cuenta con una fábrica en Monterrey y un almacén ubicado en Querétaro.

2. La aceleradora de empresas Wortev, firma liderada por Denis Yris y que ofrece servicios especializados para los emprendedores y mipymes, cumple nueve años. En este periodo ha logrado acelerar a más de 600 empresas, facturando 23 millones de pesos al cierre de 2021. Su meta para 2030 es lograr que más de un millón de empresas crezcan con ella. Además su apuesta es por el medio ambiente, pues apoya a dos proyectos chiapanecos, el primero dedicado a la elaboración de carbón a partir de residuos orgánicos y el segundo desarrolla un producto para una mayor absorción de nutrientes en cultivos. Además, está impulsando a una startup que produce pañales reutilizables de tela.

JOSÉ YUSTE

[AMLO, con Sheffield, pero...: se acusan por espacio aéreo](#)

Todas las semanas, Ricardo Sheffield asiste a las mañaneras. El procurador federal del Consumidor presenta su Quién es quién en los precios, una sección alentada y promovida por el mismo presidente López Obrador. Por eso llamaron la atención los cambios a la Profeco de Sheffield, y que vinieron desde Gobernación. Fue el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien, junto con el secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, terminaron removiendo a tres funcionarios de Profeco.

MARICARRMEN CORTES

[SICT: ¿incidentes aéreos? No, pero sí](#)

El Premio Limón Agrio de la semana es para el exdirector general del Seneam, Víctor Manuel Hernández, quien fue el responsable de no atender a tiempo los reportes de los pilotos nacionales e internacionales por los incidentes en aterrizajes en el AICM que se han incrementado desde el rediseño del espacio aéreo en marzo de 2021.

Tache también para el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis Díaz Leal, y para el subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez Pons, porque pretendieron tapar el sol con un dedo.

TRASCENDIÓ

[Trascendió](#)

Que el incidente del sábado pasado, en el que dos aviones de Volaris se acercaron de manera peligrosa en el Aeropuerto Internacional de CdMx, llegará en los próximos días al Senado, pues el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal, solicitará la comparecencia del titular de la secretaría del ramo, Jorge Arganis Díaz Leal, y de los responsables de la Dirección General de Aeronáutica Civil. Sin embargo, la preocupación del morenista va más allá e incluye la molestia de usuarios por la desviación a vuelos a lugares remotos, demoras excesivas e incidentes de conexión, además de la salida del director de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano, Víctor Hernández, que se consumó este domingo.

Que la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a Belice dejó buena impresión entre sus autoridades, y si bien el primer ministro, John Briceño, lamentó que la estancia del mandatario mexicano haya sido muy corta, agradeció la implementación del programa Sembrando Vida en su país. De hecho, quedó tan satisfecho con el encuentro que extendió la invitación al titular del Ejecutivo para que pueda visitar en el futuro esa nación y conozca atractivos y oportunidades de inversión.

CARLOS PUIG

[Las dudas del ministro González Alcántara](#)

El lunes pasado escribí aquí sobre el proyecto del ministro Juan Luis González Alcántara que será discutido este próximo miércoles en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)

Ese mismo lunes, cosa rara, el proyecto desapareció de la página de la SCJN y a los pocos minutos subió otro del mismo ministro. El nuevo proyecto, a diferencia del anterior que seguía criminalizando la posesión simple de marihuana, ya reconoce que criminalizar la posesión simple de cannabis viola el derecho al libre desarrollo de la personalidad y no sirve para proteger la salud pública, pues por definición el consumo personal necesita de la posesión y no supone la afectación de la salud de otras personas.

HÉCTOR AGUILAR CAMIN

[Caminos sin ley](#)

Ha explicado Claudio Lomnitz en un ensayo cómo el México que produce y funciona vive imbricado con el México que lo chupa y lo criminaliza. (Nexos, febrero 2022).

En un artículo reciente Alejandro Hope recordó el paisaje de Los bandidos de Río Frío en que Manuel Payno cuenta que la diligencia que iba de la Ciudad de México a Veracruz, punta de lanza de la modernidad de transporte de la época, podía ser asaltada y robada hasta cuatro veces en un viaje. (El Universal, 6/5/22).

CARLOS MARIN

[El Metro le hace perder kilómetros](#)

No deja de asombrar que la jefa de Gobierno de CdMx, Claudia Sheinbaum, dilapide el capital político de su privilegiada cercanía con el presidente López Obrador.

Afectiva y política, tal proximidad ya la quisieran el canciller Marcelo Ebrard o, inclusive, Adán Augusto López, el secretario de Gobernación que algunos creen es otra eventual tercera “corcholata”.

CONFIDENCIAL

[Incidentes aéreos cobran factura](#)

La realidad estalla en el rostro y comienza a cobrar facturas. Luego de los incidentes graves que han registrado tripulaciones y controladores aéreos, desde la puesta en marcha del rediseño del espacio aéreo en marzo de 2021, Víctor Hernández, titular de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano, presentó su renuncia. El Seneam fue el encargado del rediseño y el que aseguró que la confluencia del AIFA y el AICM era posible. Hoy los incidentes demuestran que algo no anda bien, y aunque el gobierno lo niega, la Federación Internacional de Pilotos de Líneas Aéreas y la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores de México han emitido sus alertas. Ojalá se tomen cartas en el asunto y no quede todo sólo en una renuncia.

Placearse en Hidalgo

El candidato a gobernador de Hidalgo por Morena, Julio Menchaca, mueve a las corcholatas favoritas del Presidente. Este domingo la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pidió permiso para irse de gira con el aspirante hidalguense una semana después de que el canciller, Marcelo Ebrard, se autodestapara en un evento de Menchaca. Y mientras la pelea por la sucesión presidencial sigue, el candidato y senador con licencia se deja apapachar y se ufana de que los suspirantes favoritos del Presidente le levanten el brazo en señal de victoria.

ENRIQUE QUINTANA

[El desastre de la inversión](#)

La inversión productiva en México está viviendo hoy uno de los peores momentos de la historia reciente.

El viernes pasado, el INEGI dio a conocer que durante el mes de febrero se presentó una caída del 3 por ciento respecto a enero.

DARÍO CELIS

[La madre de todas las batallas](#)

AL DAR EL banderazo de salida en la sucesión presidencial, el Presidente Andrés Manuel López Obrador no solo provocó que sus “corcholatas” se alboroten, se den golpes debajo de la mesa y empiecen a tejer alianzas.

También empujó a los grupos empresariales del país a reactivar con mayor énfasis una movilización nacional para buscar ganar posiciones estratégicas en “la madre de todas las batallas”: la elección del 2024.

PABLO HIRIART

[Hoy lunes, cuidado con Putin](#)

Los tanques y vehículos lanzamisiles rodarán hoy por la Plaza Roja de Moscú para conmemorar el Día de la Victoria sobre el Ejército de Hitler, en un evento encabezado por el presidente que se ha convertido en símbolo internacional de la crueldad humana y la ineptitud militar.

Rusia habrá pasado, con Vladimir Putin, de la gloria a la vergüenza.

RAYMUNNDO RIVA PALACIO

[L-12: encubrimiento electoral](#)

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, decidió explotar el puente que iba cruzando, porque si llegaba al otro lado del río era peor. Esto es lo que sucedió la semana pasada cuando a un año de la tragedia en la Línea 12 del Metro que causó la muerte de 26 personas, repudió el peritaje de la empresa noruega que contrató para ello, la acusó de mentirosa, de conflicto de interés y de querer lucrar políticamente. Esas culpas las tendrá que probar, si efectivamente da curso a la demanda civil que anunció interpondrá, y más maromas tendrá que hacer para que la verdad del peritaje no salga a la luz pública.

La inculpada Det Norske Veritas (DNV), que tiene más de 155 años de haber sido fundada y trabaja en más de 100 países, respondió con un comunicado escueto. Se apegó a los requisitos contractuales, afirmó, la metodología fue la correcta –y acordada– y ninguno de los involucrados tenía un conflicto de interés. Lo que entregó, apuntó, es lo que encontró como la causa raíz de la tragedia en la Línea 12, cuyas conclusiones alarmaron a Sheinbaum, quien corrió a Palacio Nacional a informar que iba a detonar el contrato.

SALVADOR CAMARENA

[El último, y más importante, programa presidencial](#)

Al arrancar 2024 Andrés Manuel López Obrador presumirá que las pensiones a los adultos mayores llegaron a un nivel histórico (de beneficiarios y de monto del apoyo), que sus tres obras emblemáticas funcionan, que la economía nacional resistió tiempos convulsos y que la corcholata que ha de apuntalar la transformación llega fuerte al año de elecciones presidenciales.

Por eso ha relanzado el proceso de sucesión, porque es el único programa que le queda por sacar adelante. Pero es el más importante.

ROBERTO AGUILAR

[Momento Croporativo | Cemex y GCC, ¿demasiado castigo energético?](#)

La correduría internacional UBS consideró que las acciones del productor de cemento que preside Enrique Escalante son una opción defensiva en un entorno donde los precios de la energía siguen incrementándose, ya que GCC está menos expuesta al aumento de dichos costos, porque más de 60% de su fuente de combustible la constituye el carbón y de esta demanda cerca de 80% proviene de su propia mina de donde extrae dicho carburante. Por su parte, Cemex que encabeza Fernando González, tiene una mayor exposición a los precios de la energía cuando se compara con GCC. En México, su principal mercado, por ejemplo, tiene alrededor de 80% su exposición al coque de petróleo, y en una base consolidada el coque de petróleo, el carbón y el gas natural significan cerca de 70% de su demanda energética, lo que explica el mayor impacto en los niveles de EBITDA, aunque Cemex sigue aumentando el uso de combustibles alternos, principalmente en Europa. UBS dijo que los costos de la energía ya superaron sus pronósticos, e incluso espera una alta presión de dichos insumos en el primer semestre del año y después se presentaría una disminución gradual hasta finales del 2022, pero al mismo tiempo reconoció que el mercado probablemente sobrevaloró el impacto negativo de los costos de energía en GCC y Cemex, y desde su punto de vista, las acciones de GCC serían las más defensivas en este entorno de mayores costos energéticos, y además Cemex por su capacidad de crecimiento a un costo marginal más bajo que sus competidores. Agregó que los aumentos del precio del cemento compensarían parcialmente los mayores costos de energía, aunque para el caso de ambas compañías, opinó que el efecto está más que descontado, considerando, además, que ambas empresas reportaron en el primer trimestre del año cifras mejores a lo esperado, principalmente por el incremento de precios de doble dígito, por lo que UBS reiteró su recomendación de compra para ambas emisoras. Y con el cierre del viernes pasado, las acciones de Cemex acumulan una caída superior a 39%, mientras que para los títulos de GCC, el ajuste suma 13%.

CRÓNICA

Pepe Grillo

[Refuerzos femeninos](#)

Los candidatos a la gubernatura de Hidalgo, Carolina Viggiano, de la Alianza Va por México, y Julio Menchaca, de Morena, resolvieron que les convenía tener refuerzos femeninos para cerrar fuerte sus campañas.

Carolina recibió una política de grandes ligas, Beatriz Paredes y un par de días antes se fotografió con Margarita Zavala.

SDPnoticias.com

Federico Arreola

[Encuesta Reforma: Claudia y Marcelo empatan; significa que ella es por mucho la líder](#)

Si una virtud tienen los editores de Grupo Reforma es que son absolutamente transparentes en sus odios y amores políticos.

Dueños y directivos de los diarios Reforma, de la Ciudad de México; El Norte, de Monterrey, y Mural, de Guadalajara, detestan a Claudia Sheinbaum y abiertamente apoyan a Marcelo Ebrard.



Alejandro Paez Varela

[Jugar bonito](#)

Saúl Álvarez soñaba con ser el mejor libra por libra de su tiempo. Los jueces, sin embargo, le dieron la victoria al ruso Dmitry Bivol en lo que fue la séptima defensa exitosa del supercampeonato de la AMB. “Canelo” escribió en su cuenta: “El boxeo es así, a veces se gana y a veces se pierde, pero siempre con la frente en alto. Me quedo con la gran pelea que ofrecimos a la gente. Volveremos a pelear y volveremos a ganar”. Pero sus odiadores se le lanzaron todo el domingo a niveles vergonzosos, acusándolo con medias verdades y mentiras de forma poco generosa. Odiadores que “Canelo” derrotaría, libra por libra, si se los encontrara en un bar.

Enrique Bermúdez, quien, entiendo, es una celebridad nacional (aunque yo sólo lo ubico por su voz chistosa), dijo: “La neta no entiendo la felicidad de algunos por la derrota del ‘Canelo’, lo mismo sucedía con Hugo Sánchez. ¿Será frustración y envidia lo que los lleva a eso?”. Luego me puse a leer comentarios y respuestas y una cantidad impresionante decía que Álvarez no tenía derecho a estar donde está, y que su vanidad lo hacía merecedor de la derrota. En pocas palabras: el tema no es que sea bueno o malo en boxeo; se merecía perder por vanidoso, según estos argumentos.



Ricardo Alemán

[¡Repudio a periodistas, la exitosa escuela de AMLO!](#)

Por años lo hemos denunciado en todos nuestros espacios de opinión; sea en prensa, radio, televisión o plataformas digitales.

Hemos dicho que la mejor escuela mexicana del repudio a los periodistas críticos e independientes es “la mañanera” de López Obrador; cúspide del poder en donde el mandatario mexicano descarga todo el peso del Estado y de sus instituciones contra tal o cual crítico.

Rozones

[El estado donde más asesinan policías](#)

El gobierno encabezado por David Monreal, Zacatecas, se ha caracterizado por ocupar los primeros lugares en diversos indicadores, pero no precisamente positivos. Su más reciente récord es el de mayor número de policías asesinados en lo que va del año, con 21. Además de la cifra, de suyo grave, preocupa el fenómeno que se ha presentado en los últimos meses, que consiste en que la delincuencia se ha puesto a “cazar” a los agentes del orden cuando están francos. Nos cuentan que para hacerlo, los agresores tienen facilidades para obtener datos personales de los policías, como domicilios particulares, horarios de servicio, días de descanso... El gobernador Monreal no ha sido capaz de brindar seguridad a los habitantes de Zacatecas. Y menos podrá hacerlo si de entrada las corporaciones policiacas, las municipales y la estatal, están en situación de vulnerabilidad ante los delincuentes. Los propios uniformados ya le exigieron mayor protección. Pero, nos comentan, él ni los vio ni los oyó.

Javier Solórzano

[Mantenimiento, una de las claves](#)

No sólo por razones políticas, sino por la importancia de ponerse del lado de la justicia, la transparencia y la rendición de cuentas a la que tanto refiere, la Jefa de Gobierno tiene que cerrar de manera clara las investigaciones sobre la L-12.

Algunas de las promesas sobre el caso están siendo cada vez más cuestionadas, porque no se ve que vayan a definir lo sucedido, a la vez que se ve remota la reapertura de la línea.

Marco A. Mares

[IFB, contracción; mala noticia](#)

La información económica comienza a dejar claro que la ruta escogida no es la correcta. La inversión del gobierno está dando prioridad al soporte financiero de Pemex, que registra una enorme deuda, en lugar de destinarlo a la inversión que redunde en un mayor crecimiento económico.

El punto es muy importante en un contexto en el que el actual gobierno está buscando afanosamente lo que ha denominado como “el rescate” de las empresas de energía del país: Pemex y la CFE. Los datos están mostrando que la opción que tomó el gobierno, no necesariamente es la más efectiva si realmente quiere procurar un mayor crecimiento económico.

La Gran Carpa

[Monociclo](#)

La organización Fuerza Migrante y la UNAM firmaron un acuerdo de colaboración con el que se busca impulsar a la comunidad de migrantes mexicanos radicada en los Estados Unidos a través de la educación. Integrantes de la Cámara de Diputados fueron testigos del convenio y refirieron que la única forma de frenar la migración de mexicanos es a partir de la inversión. Señalaron que las políticas públicas del gobierno han sido insuficientes y el reconocimiento de los migrantes se reduce a las remesas que envían.

Isaac Katz

[Pacic, el presidente y las tasas de interés](#)

El miércoles pasado se presentó el “Paquete contra la inflación y la carestía” (Pacic) centrado en el acuerdo, por seis meses, para contener el aumento en los precios de una canasta de 24 bienes aderezado con otros elementos dignos de un ilusionista y que no reducen la tasa a la cual se incrementan la generalidad de los precios en la economía como combatir la inseguridad en las carreteras, aumentar en el corto plazo la producción nacional de arroz, frijol y maíz y agilizar los trámites aduanales.

Como se ve, no es realmente un plan de estabilización macroeconómica, no es un plan anti-inflacionario; es solo un paquete de medidas para dar la impresión de que ante el aumento que ha experimentado la inflación durante el último año, particularmente el rubro de alimentos y bebidas no alcohólicas, el gobierno está “haciendo algo” por los consumidores, que no se está cruzando de brazos, sino que que está tratando de evitar que durante los siguientes seis meses algunos pocos precios no aumenten. Preguntas al aire: ¿por qué están las zanahorias, pero no los chícharos y las papas?, ¿por qué el jitomate saladet, pero no el jitomate bola?, ¿por qué el chile jalapeño, pero no el chile serrano?, ¿por qué el pan de caja blanco, pero no el bolillo y la telera?, ¿por qué el huevo de gallina blanco, pero no el rojo?, ¿por qué la reducción de aranceles a 21 bienes de consumo y cinco insumos estratégicos es solo por seis meses y no permanentemente? Misterios de la cuatroté.

Enrique Campos Suárez

[¿Y si hay recesión nuevamente en el 2023?](#)

Estados Unidos enfrentó la pandemia como solamente esa enorme economía lo puede hacer. Destinaron miles de millones de dólares para desarrollar y contar con las vacunas anti Covid-19 tan pronto como pudieran ser desarrolladas. Implementaron programas fiscales y monetarios extraordinarios para que sus ciudadanos paliaran sus propias crisis derivadas del confinamiento por la pandemia. Pero todo eso deja facturas por pagar.

Estados Unidos es esa enorme máquina con la capacidad de corregir rápidamente sus déficits y como líder mundial de los mercados financieros, tiene el dólar que puede manipular a su mejor conveniencia. Sólo que la pandemia trajo muchas más consecuencias de las visibles. Las primeras son directamente relacionadas con la salud, las muertes, las incapacidades y las secuelas que ya marcaron a estas generaciones.



¿Será?

[SOS en el espacio](#)

Ayer renunció a la dirección general del Seneam, Víctor Manuel Hernández Sandoval, evidenciando la falta de comunicación que existe al interior del Gobierno de AMLO. Y es que mientras el subsecretario Rogelio Jiménez Pons, aseguró que la salida de Hernández Sandoval obedece a mal manejo técnico y laboral, nos cuentan que tras el incidente aéreo en el que estuvieron a punto de colisionar dos aviones en el AICM, el encargado de los controladores se negó a despedir a algunos de ellos, toda vez que no quieren hacer la investigación que por protocolo corresponde a la Agencia Federal de Aviación Civil. Qué tan mal están que quien en enero era el responsable del Tren Maya ahora habla sobre aeronáutica. ¿Será?



[Dinero](#)

La guerra en Ucrania está haciendo más rica a la industria petrolera y más pobres a los pueblos del mundo. Las cinco compañías petroleras más grandes de Occidente ganaron, en conjunto, 36.6 mil millones de dólares en el primer trimestre del año, es decir, alrededor de 400 millones por día. Se trata de ExxonMobil, BP, Shell, Total y Chevron, pero falta por contar a las asiáticas y las árabes. Si continúan los precios arriba de 100 dólares el barril, las utilidades de las big 5, como se les conoce, podrían llegar a más de 146 mil millones de dólares este año. No invierten para producir más petróleo y gas, les conviene la escasez y el desorden que dominan el mercado, las empresas están recompensando generosamente a los accionistas. Sus ganancias provienen de los bolsillos de los consumidores. En Gran Bretaña ya se escuchan protestas y la exigencia de que se aplique un impuesto extraordinario a las ganancias que, literalmente, constituyen un botín de guerra.

Astillero

Podría decirse que Andrés Manuel López Obrador extendió su proyecto político hacia naciones centroamericanas y recuperó/consolidó un liderazgo regional que le es muy necesario para enfrentar/operar los nuevos términos de política migratoria y comercial que impone Estados Unidos.

La gira por Guatemala, El Salvador, Honduras (como principal apoyo a México en esa zona) y Belice, colocó a nuestro país como exportador de programas sociales y clientelares, repartidor de ayuda (que los adversarios de la llamada 4T impugnan) y, sobre todo, interlocutor e influenciador en cuanto a propósitos acordados o impuestos en Washington.

Rayuela



RAYUELA

*Crecen como la espuma las
ganancias de farmacéuticas,
petroleras y empresas bélicas. La
guerra y la tragedia son un gran
negocio*

Editorial

México-Cuba: propuesta histórica

La visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a La Habana no sólo ratificó la fraternidad histórica que vincula a los pueblos de México y de Cuba, sino que confirmó los lazos de amistad entre los gobiernos de ambos países, tras el periodo de frialdad y distanciamiento, cuando no de cuasi ruptura, al que fueron condenados por los gobernantes neoliberales.

Tras recibir la Orden José Martí, el más alto reconocimiento entregado a extranjeros por las autoridades cubanas, el mandatario mexicano pronunció un discurso en el que hizo un repaso por la rica historia de las relaciones bilaterales, por el entramado internacionalista de las revoluciones liberales del siglo XIX en Latinoamérica; dejó en claro el compromiso de solidaridad de su gobierno para con la isla caribeña y condenó sin ambigüedad el perverso bloqueo al que Estados Unidos ha sometido a Cuba durante seis décadas con el propósito de impedir el bienestar de su pueblo a fin de que éste se vea obligado a enfrentar a su propio gobierno.

EL UNIVERSAL

BAJO RESERVA

Afina el PAN su reforma política

El PAN, nos aseguran, será el primero de los tres partidos de Va por México que presentará su contrarreforma electoral que, de entrada, contendrá los seis puntos que ya adelantaron el pasado 3 de mayo, que son segunda vuelta electoral, eliminar la sobrerrepresentación en San Lázaro, tener elecciones primarias organizadas por el INE, sanciones graves a quienes usen electoralmente los programas sociales, la nulidad electoral en casos donde participe la delincuencia organizada, y la regulación de las conferencias mañaneras en tiempos electorales. Los panistas presentarán hoy el segundo avance de su reforma, que se espera sea presentada por completo en los próximos días.

EDITORIAL

¿El atardecer de Acapulco?

El esplendor de Acapulco como el sitio turístico más importante del país ha quedado ya muy atrás. Como simples recuerdos permanecen las visitas de actrices y actores reconocidos a nivel mundial para pasar largas temporadas en el puerto guerrerense. El turismo internacional prácticamente ha desaparecido. Hace casi dos décadas que los jóvenes de Canadá y Estados Unidos (spring breakers) renunciaron a la visita anual que realizaban a Acapulco.

La razón: prácticamente desde inicios de este siglo la violencia de grupos criminales se instaló sin que autoridades civiles o militares hayan podido revertir la situación.

Una derivación de esta violencia son las extorsiones. La exigencia de ayuda que lanzan propietarios de negocios queda en el aire, sin ser atendida.

En las páginas de esta edición se cita la historia de Jaime, dueño de una taquería. A él le exigieron un pago de 50 mil pesos. Él respondió que podía proporcionar 10 mil pesos.

DESBALANCE

Preocupa madrugue a Banxico

Nos dicen que esta semana sigue el periodo de silencio o “pausa de declaraciones” que aplica oficialmente desde mayo de 2007 el Banco de México (Banxico), días antes de la reunión de la Junta de Gobierno, que se realizará este miércoles. Los miembros del órgano y otros funcionarios del banco central se abstienen de opinar de política monetaria o la inflación para evitar conjeturas o enviar mensajes equivocados. Al parecer, nos reportan, aún hay preocupación por el madrugue del 24 de marzo del presidente Andrés Manuel López Obrador a Banxico, y todo mundo estará atento a ver si cumple su palabra de que no se repetirá. El hecho se lo reclamaron el 21 de abril en el Senado a la gobernadora Victoria Rodríguez, cuando compareció.

SERPIENTE SY ESCALERAS

SALVADOR GARCÍA SOTO

Que nadie se sorprenda: AMLO y su lucha de poder

En las últimas semanas personajes que han visto en privado al presidente López Obrador y los ha recibido en su despacho de Palacio Nacional, comentan con cierta preocupación una frase que repite dentro de su plática el mandatario: “Esto es la lucha por el poder, que nadie se sorprenda de que yo haga cualquier cosa que tenga que hacer para mantener el poder”.

La frase presidencial en el contexto de su cuarto año de gobierno confirma la radicalización cada vez más evidente de los estilos de gobernar del mandatario y de las propuestas, iniciativas y acciones de su 4T. Y coincide con lo que el pasado 23 de marzo, anunció en su conferencia, cuando habló de “una revolución no violenta” en marcha y advirtió a sus críticos y opositores: “Lo mejor de esto es lo peor que se va a poner”.

PLATA O PLOMO

ALEJANDRO HOPE

Los 543 grupos armados

En la narrativa de las autoridades estadounidenses, adoptada en buena medida por sus contrapartes mexicanas, la delincuencia organizada en nuestro país es un asunto de grandes estructuras criminales, dedicadas en lo fundamental al tráfico internacional de drogas.

La realidad en el terreno es mucho más compleja. Al pensar en el crimen organizado, es más útil imaginar una hidra que un dragón. Más que espacio de jerarquías prusianas, es un ecosistema de extraordinaria diversidad que incluye una multiplicidad de actividades ilícitas, un mundanal de actores y una infinidad de formas de operación.

DESBALANCE

DNV, de empresa modelo a conspiradora

La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, se metió en un gran lío que pone en duda su interés genuino por esclarecer las causas de la caída de la Línea 12 del Metro que dejó 26 personas muertas. Desconocer el tercer dictamen de la empresa noruega DNV, a la que contrató por su “enorme prestigio”, debido a que involucra a su administración en la corresponsabilidad de la tragedia, podría ser más costoso de lo que imagina la precandidata presidencial.

En un intento por la supervivencia, ante una candidatura que se le empieza a escapar de las manos, Sheinbaum acabó también con el arma que poseía contra su rival en la carrera por la presidencia, el exjefe de Gobierno y actual canciller Marcelo Ebrard. Al reservar y desconocer los peritajes de la empresa DNV, rechaza también las conclusiones previas sobre las fallas estructurales y en el proceso de construcción, además de que levanta sospechas sobre un gobierno que atenta contra la transparencia.

REFORMA

CAPITANES

¿Quién es quién?

Tras salir a la luz que dentro de la Procuraduría Federal del Consumidor hay casos de corrupción por el tema de las gasolinas, la pregunta ahora es qué tan confiable ha sido la información que presenta cada lunes su titular Ricardo Sheffield.

Parece que lo que inició como un ejercicio de exhibición -presentar con tono peyorativo a las gasolineras con los precios más caros, aún cuando la ley les permite vender al precio que cada una quiera por ser un mercado liberado- terminó siendo más bien una acción tan coercitiva que llegó como denuncia a la Fiscalía General de la República.

El tema no es menor, pues la destitución de funcionarios de la Profeco pone en entredicho el ejercicio semanal de los precios de las gasolinas, el cual ha dado gran exposición a la Procuraduría y la ha ubicado muy cerca del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOME

COMO quien toca una puerta de roble con una pluma de ganso, así fue el llamado que hizo Andrés Manuel López Obrador para que la dictadura, perdón, la revolución cubana se reinvente.

DA LA IMPRESIÓN de que alguien le hizo ver al presidente mexicano que su romance con el gobierno castrista de Miguel Díaz-Canel es una relación más que tóxica. De ahí que quiso cubrir el expediente haciendo un tímido llamado al cambio... en lugar de proponer la Cuarta Transformación de Cuba.

NI MODO de pensar que el autoproclamado Presidente más humanista de México apoye a un gobierno que viola abiertamente los derechos humanos, al grado de que censura ¡hasta los mensajes por celular! Además, claro, de que hostiga a críticos, activistas y por supuesto opositores.

NO HAY que olvidar que, según Reporteros Sin Fronteras, el régimen cubano tiene la legislación más represiva contra la prensa, inclusive peor que la de Corea del Norte.

SACAPUNTAS

Entrega buenas cuentas

Balance positivo hicieron en el gobierno federal, tras la gira del presidente Andrés Manuel López Obrador por Belice, Honduras, Guatemala, El Salvador y Cuba. Había preocupación especial por su visita a la isla caribeña, por la reciente explosión de un hotel, pero al final no hubo necesidad de cambiar los planes.

Buen recibimiento

Entre gritos de ¡Presidenta, presidenta!, la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum fue recibida en Hidalgo, a donde acudió para respaldar la campaña del morenista Julio Menchaca, de cara a las elecciones del 5 de junio próximo.

ALHAJERO

MARTHA ANAYA

El papel del Ejército Mexicano

Apunta la Recomendación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos sobre el papel del Ejército Mexicano durante el período 1946-1965:

El Ejército mexicano, como heredero de una revolución, era considerado como un ejército popular. Había sido el apoyo del reparto agrario, de la afirmación de los derechos obreros, de la expropiación petrolera y de múltiples iniciativas legales de avanzada, sobre todo de la aplicación de la Constitución de 1917.

Pero bajo el gobierno del Presidente Manuel Ávila Camacho, con motivo de la Segunda Guerra Mundial, sus funciones empezaron a cambiar, se incrementaron de manera notoria, al grado de que entre 1942 y 1943, vivió una serie de transformaciones que abrieron paso a un nuevo enfoque de la política de seguridad nacional que tendió a militarizar el país.

UN MONTÓN DE PLATA

CARLOS MOTA

Habría sello “Pacic” en productos: ANTAD

Le pregunto a Vicente Yáñez, presidente de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD), si habrá alguna marca “PACIC” o un anaquel en el supermercado donde los consumidores identificaremos los 24 productos que integran la canasta que el gobierno anunció dentro del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC): ¿Cómo se distinguirá este paquete de productos en el piso de venta del autoservicio?

—Cada cadena hará sus estrategias de acuerdo con la competencia. Identificarán la presentación, la marca o el modelo de cada uno de los 24 productos al menor precio posible. Esos ya son asuntos comerciales que cada grupo ejecutará de forma diferente frente al consumidor. Las cadenas harán su mejor esfuerzo junto con sus proveedores para cumplir con el compromiso en el que estamos. Van a identificarlo seguramente con algún sello o alguna otra cosa...